
1 月 21 日，珠海
格力集团董事长董明
珠在 2015 年达沃斯
世界经济论坛年会上
称，格力的技术已经
领先同行业，到海外
投资的目的是服务于
当地社会。同时，她
非常强调“共赢”的理
念——如果只是去单
纯的生产加工，没有
意义，要带去技术，带去质量，带去管理。

对于海外投资的风险，董明珠也给予了提示，一定要风险可控，
她解释称，正是由于风险不可控的原因，格力关闭了位于越南的工
厂。同时，她也表示，多年来，中国一直非常欢迎外国投资者，但当中
国企业去外国投资时，却会遇到很多障碍。

董明珠说，格力之所以在巴西投资，是因为市场需求很大，格力
在巴西的定位就是走自主品牌道路，那个时候格力的销量虽然是排
名第一的，但仅仅局限在家用，后来我们通过技术研发，开发了很多
产品，拓宽了产品领域，不仅在家用、而且包括商用，乃至跟电器有关
的其他产品。当我们的技术已经比别人领先之后，就更多的考虑如
果用我们的技术服务于世界。

董明珠认为，现在已经全球一体化了，无论我们是去发达国家还
是发展中国家，首先带去的一定是共赢的思想。第二，一定要给当地
的消费者带来生活上的改变。第三，一定要对当地的经济做出贡
献。这就是企业走向世界的价值。

董明珠：
格力给投资国带去技术
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■人物点击

文·本报记者 刘 垠

中国农业科学院饲料研究所有这样一群人，

在基地、牧场做实验时，他们总先让牛羊吃上饭

后自己再吃；如果牛羊和人同时病了，自己的治

疗往往放在后面。他们像对待孩子一样精心照

顾着幼龄牛羊，苦并快乐着。

中国农业科学院反刍动物饲料营养创新团

队首席科学家、中国农业科学院饲料研究所家畜

营养研究室主任刁其玉，是这群人的“大家长”，

也是他打造了这支幼畜健康养殖的营养师团队。

对刁其玉的采访是在 QQ 上进行，这个京城

雾霾侵袭让人昏昏欲睡的午后，正是英国北爱尔

兰贝尔法斯特早上五点半。“如何通过营养调控

或饲料配制措施，来减少动物排泄物中的甲烷、

二氧化碳等对环境有害的物质。”刁其玉如是解

释正在英国农业食品与生物技术研究所进行的

学术访问。

刁其玉：幼畜健康成长的营养师

■第二看台

■周三有约
文·刘诗平 齐中熙 樊 曦

刁其玉，国家肉羊产业技术体系营养与饲料功能研究室主任，中国农业科学院反刍动物饲料

营养创新团队首席科学家、中国农业科学院饲料研究所家畜营养研究室主任。

“十二五”公益性行业专项“南方地区幼龄草食畜禽饲养技术研究”首席科学家，国家农产品质

量安全风险评估专家，饲料工业协会标委会评审委员，北京农业低碳协会副理事长。

■人物档案

近日，谷歌执行董
事长埃里克·施密特在
出席 2015年达沃斯世
界经济论坛年会时表
示 ，人 们 当 前 所 知 的
互 联 网 将 会 消 失 ，科
技的飞速发展将催生新
的行业。

“我确信，互联网将
会消失。未来将有非常
多的 IP地址，以及各种
设备、传感器、可穿戴设备和人们感觉不到的却与之互动的东西，无
时无刻不伴随左右。”施密特称，“试想，当你走进某个房间，屋内会随
之变化，出现你所希望拥有的全部东西，你将与房间里发生的一切进
行互动。”

随着技术的发展，科技企业将迎来重要机遇，世界将变得非常个
性化、互动化，也会更加有趣。在施密特看来，技术的进步可以创造
新的工作岗位，而创新并不会威胁传统工人的生存，“科技行业每创
造一个工作岗位，就能在非科技部门创造7个工作岗位，欧洲数字化
单一市场可帮助创造400万新的工作岗位。”

施密特认为，智能手机应用是一个完全开放的市场，该市场的兴
起将创造出新的领导者，“所有赌注此刻都与智能手机应用基础架构
有关，似乎将出现全新的一批竞争者为智能手机提供应用，智能手机
已经成为超级电脑。”

施密特：
我们认识的“互联网”将会消失

1 月 22日，2015中
国互联网产业峰会在北
京召开，中国互联网协
会副理事长高新民分享
了 2014 年中国互联网
行业的一些亮点。高新
民指出，2014年中国互
联网出现财富效应，泛
在化，数据化，以及产业
互联化四个特点。而这
些点是下一个互联网发
展的创新空间。

高新民认为，一是阿里巴巴在美国成功上市为代表性事件，互联
网创业者在财富榜单上地位上升，这对我们未来这个十年二十年互
联网产业的创新和创业的示范效应会是非常长远的。

二是2014年互联网出现泛在化的特点。泛在化不仅仅表现在
手机，还有可穿戴设备，并且很多可穿戴设备作为智能硬件现在越来
越多元化。

三是大数据使互联网走向一个真正是数据化、智能化的一个时代。
四是互联网除了为个人服务也为企业，尤其为传统企业，特别为

中小企业服务，互联网跟产业融合起来，走向互联网化这个时代。

高新民：
2014互联网呈泛在化特点

在中国工程院院士、著名铁路隧道专家王梦

恕的心里，一直有着一个用高铁将世界连接起来

的梦想。

其中，上万公里长的中俄加美高铁，是这一

梦想中的狂想部分——中国漠河—俄罗斯楚科

奇半岛（4000 公里）—白令海峡（200 公里海底隧

道）—美国阿拉斯加—加拿大（1500 公里）—美

国西雅图（1800公里）—洛杉矶（2000公里）。

“这条国际高铁如果能建成，旅客将可乘高

铁，穿越白令海峡，两天内抵达美国。”77 岁的王

梦恕指着世界地图说。

这个大胆的设想，面对复杂多样的地质和气

候环境，技术上面临巨大挑战。其中最具挑战的，

无疑是白令海峡长达 200 公里的海底隧道。不

过，这在铁道系统工作了整整半个世纪的王梦恕

看来，白令海峡海底隧道对我们并不是个事儿。

“我们国家的铁路隧道技术了不得。拿刚通

车的贵广高铁来说，全线新建隧道 238 座，总长

达 464公里，占整个高铁长度的 54％，可谓‘超级

高速地铁’。”王梦恕说。

从大瑶山隧道到秦岭隧道，从北京地铁到越

海隧道，现任中国中铁股份有限公司副总工程师

的王梦恕，攻克过一个又一个隧道难关，对地底

下的事门清。

“特长隧道施工方面我们有丰富的经验，水下的

也同样可以做。渤海湾打算修建全长125公里的海

底隧道，项目规划已经完成。加上我们有成熟的高

铁技术，白令海峡隧道打通，并非高不可攀的事儿。

在风险控制、运营安全、建设速度、成本经济、质量百

年方面，我们有成套成功的技术。”王梦恕说。

对于令人头疼的冻土和巨大温差问题，王梦

恕说，哈大高铁的建设就是在高寒地区进行的，

其沿线冬季极端最低温度达零下 40℃。哈大高

铁顺利运营，充分显示我国已掌握在高寒地区修

建高铁的技术。

在他看来，从中国去美洲，如果修通高铁，在

飞机轮船之外，可以多一种交通方式，到美国、加

拿大会非常方便，是条不错的旅游和交通线路，

而且消耗能源占运费比例低，将极大地改变目前

的运力方式。

“当然，中俄加美高铁目前还只是个设想，高

铁穿越几个国家的关系协调，巨额资金的筹集、

运营管理等等，都是挑战。但是，铁路修到哪里，

哪里就繁荣，社会就发展。”王梦恕说。

在王梦恕的设想中，其他连接世界的高铁线

路还有：分别从新疆和东北出发，一南一北建设

两条洲际高铁连通欧洲；从昆明出发，建设一条

高铁贯通东南亚诸国……

截至目前，中国高铁运营里程达到 1.6 万公

里，超过全世界高铁总运营里程的一半。从当年

的高铁“追赶者”变为“引领者”，并在满怀信心

“走出去”。

在亚洲及周边地区，中国正致力于铺设一条

纵贯东南亚，直达马来西亚和新加坡的大通道，

同时重建与中亚、欧洲联络的钢铁丝绸之路；从

西非到东非，中国修筑的钢铁长龙正在将非洲多

国联通；在欧洲地区，中国企业参与修建的第一

条高铁——土耳其安伊高铁顺利通车，中俄高铁

合作达成初步共识，同时积极推动中东欧、中吉

乌等国铁路合作项目；在美洲地区，中国企业在

高铁方面也有望破局。

“中国目前成功拥有世界先进的高铁集成技

术、施工技术、装备制造技术和运营管理技术。

以高铁‘走出去’为代表的铁路合作，不只是打造

先进便捷的交通设施，更能将铁路红利带向世界

各国。”王梦恕说，希望在有生之年，中国高铁更

多地走向世界，让世界互联互通，互利共赢，共同

发展。 （据新华社）

王梦恕：用高铁把世界连起来

阿拉山口的夜晚，风声和着火车的汽笛声从

不停歇。初来乍到者夜宿于此多半会失眠，当地

人却习以为常。阿拉山口海关监管科的关员张

哓东和他的同事们则是阿拉山口夜晚的“听风

者”。他们常常于深夜和凌晨往返铁路换装库和

铁路交接所之间，为往来的国际货运班列办理通

关手续。

阿拉山口位于新疆博尔塔拉蒙古自治州

东北角，北邻哈萨克斯坦，与多斯特克口岸相

距 12 公里，曾以大风闻名。口岸常住人口不

过万人，人少、风大，白天街上人流稀少。如

今这里整夜不绝于耳的汽笛声却在提醒，曾经

的不毛之地现在是我国集铁路、公路、管道为

一体的向西开放的桥头堡，也是全国最繁忙的

陆路口岸。

“现在口岸上‘五定班列’每周都有，取道新

疆赴欧的国际货运班列种类已达 8 个。”张哓东

口中的“五定班列”是指“定点、定线、定车次、定

时、定价”的国际联运货运列车。

凌晨，一列由德国汉堡发回的“郑欧”返程班

列驶入阿拉山口口岸。10 分钟后，张哓东和同

事就到达铁路换装库区为搭载汽车的 5 个集装

箱施加定位监控装置，随即验放放行。为了加快

班列运行速度，阿拉山口海关为来往的国际货运

班列提供 365天 24小时预约通关，随到随验的通

关服务。

近年来，随着丝绸之路经济带建设的不断

加快，从新疆阿拉山口通往欧洲的国际货运班

列越来越频繁。这些国际班列上，由中国各地

发来的矿物建材、工程机械、轻工业产品、电子

产品等沿欧亚大陆桥穿越亚欧大陆腹地，最终

抵达中亚五国、俄罗斯、德国等欧洲国家、南非

等非洲国家，来自中亚、俄罗斯的石油、矿石、

钢材等，也经由此日夜兼程运往国内。张哓东

和他的同事们的工作也变得越来越忙碌了，而

高效的通关则使横贯亚欧大陆腹地的上万公里

漫长旅程大幅缩短。

“冬练三九，夏练三伏”是关员们的必修课。

阿拉山口口岸地表大部分是沙石，极易升

温，而在戈壁荒滩上建起的海关监管场所基本没

有绿色植物，地表温度能突破 50℃。穿行在混

凝土堆场上集装箱组成的“钢铁森林”，攀爬在被

烈日烧烤成烙铁的火车车厢，关员必须带上厚厚

的手套才能避免烫伤。

“这地方一年两百多天大风，条件是艰苦，可

对我而言，这里有我的爱人，有我的家。”张哓东

口中的“家”是一个三口之家，女儿 2014年 7月出

生，还没有满月就来到山口，成为年龄最小的“山

口人”。妻子是东北人，为了支持张哓东的选择，

远离家人，跋山涉水来到阿拉山口，把家安在了

口岸上。

“以前大部分人把这里当通道，来来往往，却

留不下什么，现在和我一样留在山口的人越来越

多。”张哓东说，“2012 年，阿拉山口建市，2014

年，阿拉山口综合保税区封关运营，这些都基于

国家提出的‘丝绸之路经济带建设战略’，我希望

我们也能为丝绸之路经济带的建设尽一份力！”

在张哓东和他的同事看来，虽然阿拉山口与很多

城市还有着不少的差距，但他们坚信，这个口岸

城市发展的“春风”已经到来。

阿拉山口的“听风者”
文·段玉莲 邹 宁 本报记者 陈 瑜

和动物营养的不解之缘，要 追 溯 到 1993

年，刁其玉前往动物营养理论和研究方法的诞

生地——德国哥廷根大学就读博士。

“说好听点，德国人比较严谨，不好听就是呆

板。”德国人的“呆板”在科研中表现得淋漓尽

致。有一次，在做五组动物的饲料实验时，出现

了异常的结果，和原设计方案差距很大。有人

说，这可能是一种新发现，但立马就有人站出来

反驳，有什么理论或实例能支持这个发现？下结

论要有科学依据！

“没有充分的依据，就不能轻易下结论做判

断。”刁其玉说，科研人员只好把饲料原料重新喂

了一次动物，并将饲料的蛋白质和氨基酸做了分

析后，最终找到原因所在，维护了科学的严谨性。

这件事情并不大，但对他影响很深。“做事不

能有半点马虎，实验结果要有科学依据来支撑。”

刁其玉称，人们往往做第一、二次实验时会很认

真，长年累月地做无数次之后就会心生懈怠。“现

在哪怕做数百次的重复，也要告诫自己就像做第

一次实验时上心。”

国内就读四年本科、三年硕士，动物营养理

论功底不输国外。但刁其玉当时面临的是语言

问题。“我就读的专业，在欧洲其他国家三到四年

就能完成，德国则必须用五、六年完成学业。”他

依然记得，自己“适宜氨基酸模式减少日粮蛋白

水平的研究 ”的博士论文被评为优秀时，近乎苛

刻的导师脸上露出了微笑。

“这些从德国学习到的方式和方法，直到

现在让我受益匪浅。”在刁其玉看来，课题研

究方向的正确把握，如何建立研究方法，思考

问题时找到科学的角度，所得结论一定要有论

据支撑。

德国人的“呆板”让我受益至今

从德国毕业回国后，刁其玉注意到，我国奶

牛产奶量只有发达国家的一半。他说，幼畜是牛

羊养殖业发展的关键和基石，但幼畜培育技术的

落后制约我国牛羊生产水平的提升，难点在于犊

牛、羔羊基本发育规律参数不完善，早期培育所

必需的代乳品无法国产化生产，进而导致犊牛生

长发育迟缓、羔羊死亡率高。

2000 年 ，我 国 犊 牛 和 羔 羊 的 培 养 尚 属 空

白，犊牛、羔羊代乳品和开食料中蛋白质、能量

等营养素含量都没有参数依据。研发团队从基

本理论开始，密切结合生产实践，代乳品的研

制经过了生理营养理论和生长发育实践不断的

交错推进。

“用羊做实验几周后，发现羊肚子吃大了，头

和尾部却显得很尖。”刁其玉赶到山东实验基地

后发现，“我们要求使用 39 度的代乳品液体喂

羊，农场技术人员却将代乳品像煮粥一样处理，

这破坏了其中的营养素。”找出问题后，实验如期

进行，九十天后实验结果出来了，代乳品喂养的

羊和母乳喂养的毫无差异，并且在消化能力上更

胜一筹。

他解释说，代乳品的使用，能更好预防母牛

对犊牛、羔羊的疾病感染；代乳品是根据犊牛、羔

羊需要而配置，母乳中有些营养物质并不充分，

代乳品成分可控且营养更足，具有促进消化系统

发育等多项功能。

刁其玉和团队长达 10 余年的科研攻关研

究，收获了早期断奶技术的突破和我国第一个代

乳产品的研制成功，相关成果近年得到社会广泛

认可，经济和社会效益凸显。

国产代乳品研发成功，刁其玉却并未能松口

气。“实际喂养和做实验一样，都要遵循科学规

律。”让刁其玉记忆犹新的是，2005 年，上海光明

乳业使用代乳品时引发牛的腹泻，“现场一看，是

饲喂量过大所致。代乳品的适口性好，如不加控

制就容易超量。”

数据显示，从出生到断奶，使用代乳品的犊牛，

八周左右的时间内可以节省成本300—500元。

用国产代乳品喂出健硕的牛羊

揭示了犊牛、羔羊消化和免疫系统发育规

律，为幼畜早期营养调控奠定理论基础；建立犊

牛、羔羊健康养殖营养调控关键技术，突破哺乳

期犊牛、羔羊日粮依赖乳制品的技术瓶颈……

刁其玉和团队并未在科研道路上止步，继而

发明了以植物原料为主导的犊牛羔羊代乳品产

品，构建了犊牛、羔羊健康养殖饲养技术体系。

“我国第一个自主知识产权代乳品的研制，成功

实现了代乳品的国产化，并摆脱了对国外乳制品

的依赖。”刁其玉说。

事实上，代乳品的推广普及也并非顺风顺水。

“有人就羔羊成活总结了经验：一只母羊只

实验中死一只羊就赔一万块

能带一只羔羊，生两只就最好扔一只。当母羊一

胎生四只羔羊，不扔掉 3 只就会死五只，因为连

母羊也活不下去。”刁其玉说，代乳品的出现解决

了羔羊的吃奶问题，保证了成活率。

当时，研发团队选择较能接受新生事物的牧

民做实验，刁其玉还立下了“军令状”。用两群羊

进行对比实验，一群采用牧民的土办法养殖，另

一群则用早期断奶新技术（代乳品）喂养。

“实验中死一只羊就赔一万块，这样让牧民

彻底放了心。结果是，这么多年我也没赔过钱给

谁。”说到这里，刁其玉有些得意地笑出了声。

如今，新技术产品已形成成熟的生产工艺并

实现产业化生产，相关成果通过北京和山东的示

范基地，实现了规模生产与应用，产品应用到全

国 4000多个大中型养殖企业和养殖户。“新成果

的使用，仅因犊牛、羔羊断奶提前这项技术，每头

犊牛即可节省鲜奶约 300 千克。而每年产生的

综合效益更是颇为可观。”刁其玉说。

身为改革开放后的第一届大学生，刁其玉坦

承：“我们这代人，有种心中向上的精神和社会责

任感。”

也正是这种向上的精神，让团队中的八零九

零后吃了不少苦头。

做牛的实验时，他们需要一早去采牛的瘤

胃液，把牛绑住硬从牛口里取出来，浓重的酸

臭味儿让人无法忍受。带个馒头带瓶水，就能

草草填饱肚子。“晚上坐公车、地铁时别人都

躲着，因为身上带有反胃的味儿。研究生跟着

我做实验，一个月都会减重十斤、二十斤。”刁

其玉说，即便洗完澡换了衣服，那味道还是如

影随形。

“学生们跟养殖场的牛羊都很熟，只要他们

一吆喝，小牛群、小羊群就纷纷跟着走。由于经

常给犊牛、羔羊人工喂奶，男学生们还集体被封

了一个‘奶爸’的雅号。”

他常常跟学生说多吃点苦，私下也会检讨

自己是个工作狂，顾及不到八零九零后小年轻

的情感。

去年春节，刁其玉去实验基地看望坚守在一

线的研究生时，看到学生在寒冷的环境中专著地

给犊牛喂奶、清理粪便时，不禁感慨万千。“学生

和我自己的孩子差不多，手心手背都是肉，看着

他们在艰苦的环境中终日奔忙，心中舍不得也很

难受。但作为老师，让学生在这种环境中锻炼不

可或缺。”

即便如此，学生也没有对这位严苛而呆板的

导师有所抱怨，反而是尊敬之外多了一份亲近。

“今年有十一个毕业弟子升级做了父亲或母亲！

生了小孩后，他们会第一时间告知我：老师，祝贺

您，又当爷爷了。”

30 多年来，刁其玉帮助农民解决养殖实际

问题并实现增产增收。对他而言，每当看到一只

母羊带着四五只小羊在牧场活蹦乱跳的撒着欢，

这样的时刻就像学生们发来喜讯般幸福。

我们这代人有种心中向上的精神


